

### La troisième promotion en marche



Me voici à nouveau en famille. De retour au Togo fin octobre, je suis dans notre séminaire de propédeutique, où nous avons commencé la nouvelle année académique le 6 novembre. Cette année c'est la troisième promotion que nous recevons, encore un groupe de huit aspirants. Les deux autres groupes sont dans notre séminaire philosophique d'Agodéké, au Togo, et suivent le cours de philosophie de trois ans avec les salésiens. À la fin, ils auront une licence en philosophie. D'autres sont au Ghana et suivent les cours de philosophie au Grand Séminaire diocésain de Sowoutum.

Ici à côté d'un moment de fête à l'arrivée avec un panettone offert par notre amie, maman Casadidio Silvana. Père Walter avec le T-shirt blanc et Père Valery, le nouveau supérieur de la propédeutique.



A droite, les nouveaux compagnons de voyage avec les maillots de la Sampdoria et... la mascotte : Augustine, la fille aînée de la cuisinière.

Cette année, nous sommes trois à accompagner les jeunes. Le Père Valery, qui a vécu 10 ans en Sierra Leone, le Père Wisdom, qui s'est occupé et s'occupe des projets dans la province, et moi-même. Avec nous, il y a des professeurs extérieurs pour des cours d'anglais, de français, et quelques autres pères SMA, pour des cours de spiritualité, de liturgie, de Bible, d'histoire des SMA, puis le père Ton Storcken, un Hollandais, pour des rencontres de spiritualité, de Catéchisme de l'Eglise Catholique et d'Islam, qui vient juste de rentrer de ses vacances. Je fais aussi deux rencontres hebdomadaires sur la connaissance de la SMA et une introduction aux cultures traditionnelles africaines à travers la présentation des mythes, des fêtes traditionnelles, des histoires, des légendes, des contes.



Le Père Walter, qui était avec nous ces deux dernières années, est devenu curé d'une nouvelle paroisse... en construction.... Située dans la grande banlieue vers le Bénin. Nous sommes à Lomé, mais il n'y a pas de routes goudronnées, seulement des chemins de terre avec de gros nids de poule partout pleins d'eau.



Et ces nouveaux quartiers sont très peuplés : des tas de sable, de gravier, de terre et des maisons en construction partout. D'où le besoin de nouveaux lieux de culte, d'écoles et de dispensaires. Le Père Gérard Bretilot (+ 2016) a vu loin et a acheté des terrains dans ces quartiers où se construisent des structures adaptées aux nouvelles implantations.



Nous avons visité l'un d'entre eux. Sur une grande surface, il y a déjà une école fonctionnelle : maternelle, primaire et secondaire. Il y a aussi une église et une maison paroissiale en construction, avec des dépendances. Le Père Walter et le Père Nayak, son vicaire, un SMA indien, sont allés vivre sur place pour s'occuper des nouvelles

communautés.

La SMA togolaise continue à soutenir des micro-projets, à la fois pour faire vivre nos centres, notamment les séminaires, par exemple de propédeutique et de philosophie, nos paroisses en construction, les zones rurales en difficulté, et puis des projets pour des groupes spécifiques, par exemple un



projet agricole, un groupe de femmes...

Quelques exemples de projets financés par le Novara Center. Le groupe de femmes du plateau de Danyi, sur les deux photos ci-dessus.

Puis le nouvel élevage de poules pondeuses pour notre communauté.



Le Centre Médico-Social inauguré le 8 mai 2023, poursuit également son chemin. Le personnel est présent et offre tous les services sous la direction de la sœur Régine Bellamy.





Maintenant, quelques photos de nos jeunes. Tout d'abord l'entrée de la propédeutique qui a été totalement rénovée. Tous les locaux ont été remis à neuf, repeints à l'intérieur et à l'extérieur. Un manteau de fleurs et d'arbustes accueille habitants, invités et visiteurs. Derrière la maison, nous avons un petit élevage de lapins. Nous n'en sommes qu'aux débuts. À côté des lapins, un soupçon de poulailler : quelques poules grattent le



sol

Quelques photos des jeunes, nos compagnons de route, dans des activités communautaires. Travaux de



jardinage, classes de chant et moments de détente. Ci-dessous : à table en train de déguster des glaces dans des coupes offertes par notre amie Casadidio.

Et enfin, nos deux mascottes. Les filles de notre cuisinière Esther. Les deux petites sœurs : Augustine et Mirabelle.



A très bientôt. Un grand bonjour à tous.

**Lomé 1<sup>er</sup> décembre 2023**

